
き、どこから出血しているかわからな
い場合にも応用が可能と考えてよいで
しょうか。
　長　非常に汎用性の高い手技である
と思っています。ですので、腫瘍に限
らず、先生がおっしゃるような急性の
出血で内視鏡的にどうしても止められ
ないようなものに、この合同手術が応

用できる可能性はあると思います。
　山内　今後、泌尿器科、婦人科、そ
ういったところへも広がる可能性があ
る技術だろうと考えてよいでしょうね。
　長　はい。ぜひそうなっていってほ
しいなと思います。
　山内　どうもありがとうございまし
た。

亀田総合病院消化器外科部長
高　橋　知　子

（聞き手　池脇克則）

　ジッツマークを利用した排便時間検査の方法や費用についてご教示ください。
 ＜大阪府開業医＞

便秘でのジッツマーク検査

　池脇　今回は便秘の検査の質問をい
ただきました。ジッツマークを利用し
た排便時間検査の正式な検査名はどの
ようになっているのでしょうか。
　高橋　慢性便秘症診療ガイドライン
ではX線不透過マーカー法としていま
すが、実際には通称でジッツマーク検
査と呼ばれることが多いです。
　池脇　放射線不透過というマーカー
がこのジッツマークなのでしょうか。
　高橋　はい。カプセルの中に20個か
ら、24個の不透過の小さなマーカーが
入っているもので、それが商品名でジ
ッツマークと呼ばれています。
　池脇　商品名がそのまま検査名にな
ったと考えてよいですか。
　高橋　そう呼んでいる方が多いです。
　池脇　あとからまた詳しくお聞きし
ますが、実際にはどういう手順でやる
のでしょうか。

　高橋　これは大腸の通過時間、蠕動
運動を評価する検査の一つです。検査
方法は、患者さんにカプセルを１つ内
服していただいて、５日後に腹部の単
純X線写真を撮って、そこに不透過マ
ーカーが幾つ残っているかで評価しま
す。幾つも評価方法があるのですが、
５日目で撮影する場合では、80％排出
されていれば、大腸の通過時間は正常
ということになっています。
　池脇　蠕動に問題がない方が、ジッ
ツマークを内服すると、通常は何日ぐ
らいでおなかを通過しますか。そんな
に長いことはありませんよね。
　高橋　食べるものによって通過時間
は異なりますが、だいたい２～３日で
排出されるといわれていますので、通
常の蠕動に問題がない方ですと、５日
目でレントゲンを撮っても全くマーカ
ーは残っていないことになります。
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秘の診断に結びつけていかれているの
ですか。
　高橋　2017年に発行された慢性便秘
症診療ガイドラインを見ていただくと、
排便回数の減少型というものがありま
す。その中に大腸通過時間の遅延型と
大腸通過時間の正常型というものがあ
り、それを区別するのには非常にいい
診断材料だと思います。あと、簡単だ
ということと、患者さんに実際に結果
を見せると、自分の通過時間がいいの
か悪いのかが一目でわかります。もし
使えればその点に関しては患者さんの
ご理解も得られやすいのでいいのかな
と思います。
　池脇　私は便秘の種類に関しては精
通していませんが、排便日数が減少し
て、通過時間が遅延するタイプか遅延
しないタイプかがこのジッツマーク検
査でわかるわけですね。これらのタイ
プにおさまる便秘の方は、けっこうい
らっしゃるのでしょうか。
　高橋　けっこう多いと思います。
　池脇　そうすると、最終的にはその
患者さんの便秘を改善させるために先
生はどういう介入をされているのです
か。
　高橋　まずはアセスメントですが、
先生がおっしゃるように排便の回数が
減少しているのかということと、大腸

通過時間正常型の場合、便秘の原因の
代表格は食べていないということなの
で、食物繊維の摂取状況、欠食してい
ないか、偏りがないかを聞いていきま
す。きちんと食べていても回数が少な
いと、大腸通過時間の遅延型が予想さ
れますので、通過時間を改善するよう
な薬も検討しています。
　池脇　質問いただいた医師が、自分
で個人輸入をしてそういう検査をやろ
うと思われているかどうかわかりませ
んが、印象としてこれはやるのが難し
いとなって、でもこのジッツマーク検
査と同じような何かができないのかと
なると、何かほかに手だてはあるので
しょうか。
　高橋　まず便の性状を、硬かったら
普通便に、緩い場合でも普通便にする
ことで排便回数が正常化することが多
いので、便の性状を改善させるような
薬をファーストチョイスで使われると
いいと思います。
　池脇　残念ながらこれと同等の検査
というのはなかなかないけれども、便
の性状を正常化するような薬をいろい
ろと試してもらえたらということです
ね。
　高橋　はい。
　池脇　どうもありがとうございまし
た。

　池脇　逆に、５日目に撮って、ある
一定以上あった場合には通過時間の遅
延、それがおそらくその方の便秘の原
因になっているのではないかという感
じで進めていくのでしょうか。
　高橋　はい、そうです。ただ、少し
注意したほうがいいのは、受診されて
いるときにすでに下剤を内服している
方ですと、カプセルを内服する１日前
からレントゲン撮影をするまでの間は
下剤を止めていただかないと、その方
の本来の蠕動は評価できません。あと、
レントゲンで撮影したときにマーカー
が肛門に近く、直腸やS状結腸のあた
りに集積している場合ですと、通過時
間が延長というよりは、直腸から出せ
ない排便困難型の可能性もあるので、
そちらの精査も進めないといけないこ
とがあります。
　池脇　検査の前日ぐらいから撮像す
る合計６日ぐらいの間、例えば食事や
飲酒、運動などに何か指導はされるの
ですか。
　高橋　下剤や浣腸の薬を止める以外
は普段どおりにしていただいています。
　池脇　むしろ普段どおりの生活を送
っていただくなかで見つけていくとい
う観点では、違う状況にしないほうが
いいということですね。
　高橋　そうですね。
　池脇　ちなみに、これはまだ保険収
載されていない検査だと聞いたのです
が。

　高橋　そうなのです。今、日本大腸
肛門病学会でも保険収載ができるよう
に動いてはいるのですが、現時点では
まだカプセル自体も薬事が通っていま
せんので、検査に関してもまだ保険収
載されていないのが現状です。
　池脇　費用はどのくらいでしょうか。
　高橋　現在は個人輸入になりますの
で、カプセル自体の費用にかなり高い
関税と、個人輸入の手数料が上乗せさ
れ、それプラス自費診療になります。
当院はかなり良心的な値段で患者さん
の負担は7,000～8,000円ぐらいなのが
現状です。
　池脇　そんなに高いという印象はな
いにしても、個人輸入となると全国的
にもそれほど普及した検査ではないと
いうことですね。
　高橋　そうです。値段もですが、個
人輸入に関しての手続きが本当にたい
へんで、大きな病院でされる場合です
と倫理審査も通さないといけないので、
そこまでしてやらなければいけないと
いう方は、多分少なくなるのかなと思
います。
　池脇　便秘を訴える方はけっこう多
いです。その方たちのニーズに応える
にはあまりに条件が厳しいにしても、
先生方がそうやっておられるというこ
とは、便秘に関しての細かい診断とい
うか、至適な評価のためにこのジッツ
マーク検査が有益だからなのだろうと
思いますが、この検査をどうやって便
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秘の診断に結びつけていかれているの
ですか。
　高橋　2017年に発行された慢性便秘
症診療ガイドラインを見ていただくと、
排便回数の減少型というものがありま
す。その中に大腸通過時間の遅延型と
大腸通過時間の正常型というものがあ
り、それを区別するのには非常にいい
診断材料だと思います。あと、簡単だ
ということと、患者さんに実際に結果
を見せると、自分の通過時間がいいの
か悪いのかが一目でわかります。もし
使えればその点に関しては患者さんの
ご理解も得られやすいのでいいのかな
と思います。
　池脇　私は便秘の種類に関しては精
通していませんが、排便日数が減少し
て、通過時間が遅延するタイプか遅延
しないタイプかがこのジッツマーク検
査でわかるわけですね。これらのタイ
プにおさまる便秘の方は、けっこうい
らっしゃるのでしょうか。
　高橋　けっこう多いと思います。
　池脇　そうすると、最終的にはその
患者さんの便秘を改善させるために先
生はどういう介入をされているのです
か。
　高橋　まずはアセスメントですが、
先生がおっしゃるように排便の回数が
減少しているのかということと、大腸

通過時間正常型の場合、便秘の原因の
代表格は食べていないということなの
で、食物繊維の摂取状況、欠食してい
ないか、偏りがないかを聞いていきま
す。きちんと食べていても回数が少な
いと、大腸通過時間の遅延型が予想さ
れますので、通過時間を改善するよう
な薬も検討しています。
　池脇　質問いただいた医師が、自分
で個人輸入をしてそういう検査をやろ
うと思われているかどうかわかりませ
んが、印象としてこれはやるのが難し
いとなって、でもこのジッツマーク検
査と同じような何かができないのかと
なると、何かほかに手だてはあるので
しょうか。
　高橋　まず便の性状を、硬かったら
普通便に、緩い場合でも普通便にする
ことで排便回数が正常化することが多
いので、便の性状を改善させるような
薬をファーストチョイスで使われると
いいと思います。
　池脇　残念ながらこれと同等の検査
というのはなかなかないけれども、便
の性状を正常化するような薬をいろい
ろと試してもらえたらということです
ね。
　高橋　はい。
　池脇　どうもありがとうございまし
た。

　池脇　逆に、５日目に撮って、ある
一定以上あった場合には通過時間の遅
延、それがおそらくその方の便秘の原
因になっているのではないかという感
じで進めていくのでしょうか。
　高橋　はい、そうです。ただ、少し
注意したほうがいいのは、受診されて
いるときにすでに下剤を内服している
方ですと、カプセルを内服する１日前
からレントゲン撮影をするまでの間は
下剤を止めていただかないと、その方
の本来の蠕動は評価できません。あと、
レントゲンで撮影したときにマーカー
が肛門に近く、直腸やS状結腸のあた
りに集積している場合ですと、通過時
間が延長というよりは、直腸から出せ
ない排便困難型の可能性もあるので、
そちらの精査も進めないといけないこ
とがあります。
　池脇　検査の前日ぐらいから撮像す
る合計６日ぐらいの間、例えば食事や
飲酒、運動などに何か指導はされるの
ですか。
　高橋　下剤や浣腸の薬を止める以外
は普段どおりにしていただいています。
　池脇　むしろ普段どおりの生活を送
っていただくなかで見つけていくとい
う観点では、違う状況にしないほうが
いいということですね。
　高橋　そうですね。
　池脇　ちなみに、これはまだ保険収
載されていない検査だと聞いたのです
が。

　高橋　そうなのです。今、日本大腸
肛門病学会でも保険収載ができるよう
に動いてはいるのですが、現時点では
まだカプセル自体も薬事が通っていま
せんので、検査に関してもまだ保険収
載されていないのが現状です。
　池脇　費用はどのくらいでしょうか。
　高橋　現在は個人輸入になりますの
で、カプセル自体の費用にかなり高い
関税と、個人輸入の手数料が上乗せさ
れ、それプラス自費診療になります。
当院はかなり良心的な値段で患者さん
の負担は7,000～8,000円ぐらいなのが
現状です。
　池脇　そんなに高いという印象はな
いにしても、個人輸入となると全国的
にもそれほど普及した検査ではないと
いうことですね。
　高橋　そうです。値段もですが、個
人輸入に関しての手続きが本当にたい
へんで、大きな病院でされる場合です
と倫理審査も通さないといけないので、
そこまでしてやらなければいけないと
いう方は、多分少なくなるのかなと思
います。
　池脇　便秘を訴える方はけっこう多
いです。その方たちのニーズに応える
にはあまりに条件が厳しいにしても、
先生方がそうやっておられるというこ
とは、便秘に関しての細かい診断とい
うか、至適な評価のためにこのジッツ
マーク検査が有益だからなのだろうと
思いますが、この検査をどうやって便
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